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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Фестиваль притяжение Таймыра стартует 7-го декабря 
На официальном сайте органов местного самоуправления Таймыра начала работать 

интерактивная ссылка с эмблемой I Международного Арктического фестиваля "Притяжение 
Таймыра". Информационное окно содержит информацию об организаторах, а также 
насыщенную программу предполагаемых мероприятий. Кроме того, посетители сайта могут 
подробно ознакомиться с участниками Арктического фестиваля, среди которых уникальные 
исполнители традиционных народных песен, поэты, писатели, мастера декоративно-
прикладного и изобразительного искусства, представляющие свое творчество в различных 
видах и жанрах национальных культур в аутентичной и сценической формах. Об этом 
сообщает управление общественных связей района. 
  Заявки на участие в адрес оргкомитета уже поступили из Москвы и Санкт-Петербурга, 
Республик Саха (Якутия), Хакассия, Алтай и Тува, Ямало-Ненецкого автономного округа и 
Эвенкии. Яркими номерами таймырских зрителей порадуют уже полюбившиеся 
национальный ансамбль танца с Ямала "Сыра-Сэв", эвенкийский исполнитель народных 
песен Владимир Хоменко и ансамбль песни и танца "Осиктакан". Впервые на таймырской 
земле выступят тувинская музыкальная группа "Альберт Кувезин и Ят-Ха", ансамбль русской 
песни "Сибирская вечора", ансамбль русских народных инструментов "Русичи" и Фолк-шоу 
"Ярмарка". Также ожидается прибытие на фестиваль творческих коллективов и делегатов 
стран Арктического совета – США, Канады, Норвегии, Финляндии и Швеции.  
 Информация на сайте представлена на русском и английском языках.  

 "Притяжение Таймыра" пройдет в Дудинке с 7 по 11 декабря. Фестиваль проходит в 
рамках празднования II Международного десятилетия коренных народов мира и Дня 
Таймыра. Организаторы фестиваля – администрация Таймыра и ассоциация коренных 
малочисленных народов района. Арктический фестиваль проходит при поддержке 
министерства регионального развития РФ и министерства культуры Красноярского края. 

"Таймырский Телеграф" 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Бассейн «Нептун» открылся после реконструкции. 

30 ноября в Дудинке состоялось событие общегородского масштаба – после семи 
месяцев реконструкции открылся плавательный бассейн «Нептун». На церемонии открытия 
присутствовали Глава Дудинки Алексей Дьяченко, Глава Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района Сергей Батурин, президент ОАО «ГМК «Норильский Никель» Андрей 
Клишас, директор ЗФ ОАО ГМК «Норильский Никель» Евгений Муравьёв, городские и 
районные депутаты, почетные жители Дудинки и другие уважаемые горожане. 

Гости совершили небольшую экскурсию по зданию, оценив качество капитального 
ремонта большой чаши бассейна, зала сухого плавания, холлов второго этажа и лестничных 
маршей. Такой масштабной реконструкции в «Нептуне» не было с момента сдачи объекта в 
эксплуатацию в 1984 году, поэтому вниманию посетителей предстало, по сути, совершенно 
новое здание. Все желающие также смогли принять участие в нганасанском стилизованном 
обряде освящения воды. 

Праздник продолжился стометровым заплывом дудинских пловцов. Под аплодисменты 
зрителей спортсмены успешно преодолели дистанцию, продемонстрировав различные стили 
плаванья. 

«Мы искренне благодарим за финансовую поддержку «ГМК «Норильский Никель», 
Главу Таймыра – за координационную помощь при реконструкции «Нептуна», но лучшим 
выражением благодарности за проделанную работу будет востребованность этого 
спортивного объекта у жителей нашего города, их хорошее настроение и укрепившееся 
здоровье», - заявил Алексей Дьяченко. 

АСДГ 
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В дудинских библиотеках продолжаются Дни специалиста. 

В течение года сотрудниками центральной библиотеки Дудинской централизованной 
библиотечной системы проводились выездные мероприятия в дошкольных учреждениях 
города в рамках цикла «День специалиста». Работникам детских садов «Сказка», «Рябинка», 
«Морозко», «Забава», центра развития ребенка «Белоснежка» были представлены новые 
книги и электронные издания профессиональной тематики, имеющиеся в фонде библиотеки.  

Кроме книг по профессии, воспитателям были предложены художественные 
произведения авторства лауреатов различных литературных премий, а также книги по шитью, 
вязанию и вышивке. Присутствующие, заинтересовавшиеся каким-либо из изданий, получали 
возможность взять их во временное пользование.  

Работа библиотекарей, направленная на оказание помощи воспитательному процессу 
и творческому развитию детей, будет продолжена и в 2012 году. 
 

 
3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 

 
Новый вид мошенников появился в Норильске 

Отдел МВД России по Норильску предупреждает норильчан о том, что в городе появился 
новый вид мошенников. Об этом сообщает пресс-служба отдела. 

 В полицию стали поступать звонки от граждан, обеспокоенных тем, что несколько молодых 
людей ходят по квартирам и просят денег на оказание медицинской помощи тяжелобольному 
ребенку. При этом молодые люди не называют имени больного ребенка, не указывают 
расчетный счет, на который можно перечислить деньги: денежные средства берут 
наличными. 

 Также в своих беседах с гражданами мошенники объясняют, что действуют от имени 
управления общего и дошкольного образования администрации Норильска. 

 Руководство управления образования заявляет, что никакого сбора денежных средств на 
лечение больного ребенка не организовывало и просит норильчан быть бдительными, не 
отдавать в руки незнакомых лиц деньги. 

 Отдел МВД России по Норильску обращает внимание жителей города на то, что для сбора 
денежных средств в подобных случаях всегда открывают расчетный счет, на который 
граждане могут лично перечислять деньги. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

Первые 16 работников предприятий ЗФ "Норникеля" получили ключи от квартир по 
новой программе "Мой дом" 

1 декабря вручили первые ключи от квартир в рамках новой корпоративной социальной 
программы "Мой дом" для работников дочерних предприятий "Норильского никеля". Ключи от 
квартир в Краснодаре вручили президент "Норильского никеля" Андрей Клишас и директор 
Заполярного филиала компании Евгений Муравьев. 

 Ключи получили 16 человек. Они работают в "Норильскникельремонте", Заполярной 
строительной компании, ОАО "Норильско-Таймырская энергетическая компания", Норильском 
обеспечивающем комплексе, производственном объединении "Норильсктрансремонт". 

 В отличие от действующей с мая 2010 года программы "Наш дом" действие программы 
"Мой дом" распространяется и на работников дочерних предприятий компании. Принять 
участие в "Нашем доме" могут работники только Заполярного филиала и Заполярного 
транспортного филиала компании.  

 "Наш дом" была "пилотной" программой. Ее бюджет составляет 4 млрд. руб. Ожидается, 
что к началу 2012 года ее участниками станут более 1100 работников.  
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В августе 2010 года генеральный директор "Норильского никеля" Владимир Стржалковский 
подписал документ о распространении аналогичной социальной программы на "дочки" 
компании.  

 По программе "Мой дом" условия такие же, как и в программе "Наш дом". Заключается 
договор с работником на 5-10 лет. Половина цены выплачивается работником в качестве 
платежей за наем квартиры. Остальное выплачивает предприятие по истечении срока 
договора. Цена по истечении 5-10 лет не индексируется.  

 Претендовать на приобретение готовых квартир в рамках программы "Мой дом" могут все. 
И не имеет значение, есть ли уже у работника одна и несколько квартир на "материке". 
Главное, чтобы у работников была мотивированная заинтересованность больше лет 
проработать на Крайнем Севере.  

 В каждом дочернем обществе работают комиссии, которые определяют, как 
распределяться эти квартиры. Окончательное решение принимает центральная комиссия в 
Заполярном филиале компании. На программу "Мой дом" потрачен уже 1 млрд. руб.  

 Программы "Наш дом" и "Мой дом" призваны содействовать персоналу группы компании в 
решении жилищной проблемы. 

"Таймырский Телеграф" 
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Законодательное собрание Красноярского края первого созыва завершило работу  

В Красноярске 1 декабря завершила работу заключительная сессия Законодательного 
собрания Красноярского края. Напомним, этот депутатский корпус — первый созыв краевого 
парламента после объединения края в 2007 году. 

Подводя итоги работы депутатского корпуса, спикер Законодательного собрания, спикер 
Александр Усс отметил, что это был первый созыв депутатов нового, объединенного 
Красноярского края: «Мы должны были выполнить серьезную историческую миссию — мы 
должны были сформировать правовые и организационные основы жизни объединенного 
края. И я полагаю, что мы можем сказать, что эта миссия нами была выполнена на достойном 
уровне». 

Среди заслуг депутатского корпуса Усс назвал принятие Устава объединенного края, 
который стал, одной из наиболее качественных региональных конституций России по оценке 
правового управления администрации президента, формирование новой системы 
управлением краем, а именно появление института правительства и региональных 
министерств. «Еще одно решение, которое было принято нашим составом отражает усиление 
роли депутатского корпуса — формирование руководства края и муниципалитетов. Именно в 
этом зале, этими людьми дважды утверждались кандидатуры губернаторов края. Мы 
выбирали и Александра Геннадьевича Хлопонина, и Льва Владимировича Кузнецова. 
Прежние составы таких полномочий не имели», — подчеркнул Усс. 

Четыре года работы были, по его словам очень сложны с экономической точки зрения. В 
основном, произошло это из-за мирового кризиса, миновать который с минимальными 
потерями удалось именно благодаря роли парламента и законодательной поддержки 
предприятий, оказавшихся в сложной ситуации, считает Усс. При этом краю не только 
удалось выйти из кризиса, но и сохранить инвестиционный капитал. «Я особо хочу 
подчеркнуть, что за эти годы мы не отменили ни один закон социальной направленности, 
наоборот, мы наращивали их количество. Сегодня более половины жителей края получают 
социальную поддержку от края в той или иной форме. Это можно по-разному оценивать, но 
нельзя ни признать, что система социальной защиты является одной из самых разветвленных 
и совершенных в Сибирском регионе», — закончил перечислять заслуги спикер. 

Губернатор края Лев Кузнецов, который приехал на заключительную часть заседания 
сессии, поблагодарил депутатов: «Это была на самом деле качественная, профессиональная 
работа, которая показала неравнодушное отношение к населению края, а также стремление 
сделать все от вас зависящее, чтобы меняясь, улучшать их благополучие, их уверенность в 
завтрашнем дне, их желание жить в крае и трудиться на его благо. Здесь проходило много 
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споров и дискуссий, но все они были направлены на наилучшее решение поставленных 
задач». Губернатор выразил надежду, что не дал повода усомниться в правильности 
принятого депутатами решения об избрании его на этот пост. 

«Лаборатория новостей» 
 
Сибирь застыла в ожидании перемен. Предвыборный ноябрь – итоги 

Сибирь вместе со всей страной застыла в ожидании выборов в Государственную думу и 
региональные парламенты. Предвыборный ноябрь дал сибирякам много пищи для 
размышлений, но ответ на главный вопрос: изменится ли что-то в жизни страны, мы, 
вероятно, получим в ближайшее время - на выборах 4 декабря, а вернее по их результатам. 

Так сложилось в нашей стране, что ее политическая система устроена, как жизнь плохого 
студента: от сессии до сессии. Разница лишь в том, что в масштабах страны своеобразным 
экзаменом являются выборы, ради которых кандидаты в шестую Думу готовы практически на 
все. 

"Сибинфо" по традиции предлагает вашему вниманию подбор важнейших событий 
ушедшего месяца. Мы напомним о самых главных и интересных событиях месяца, вызвавших 
резонанс во всех уголках нашей необъятной Родины. 

Выборы стали центральной темой ноября во всей России и, конечно же, в Сибири, которая 
помимо собственно думских выборов определит 4 декабря составы парламентов в четырех 
регионах: Алтайском и Красноярском крае, а также в Томской и Омской областях. 

Ноябрь открыл для партий легальную агитацию и преподнес немало скандалов на фоне 
борьбы за парламентские кресла. Народ в последнее время все чаще дает понять 
действующей власти свое отношение к ней. В ноябре одним из первых и относительно новых 
форм протеста стал свист, впоследствии дошедший до ушей самого премьера Путина и 
получивший название "Освистежный протест". 

Удивил многих россиян, да и людей на Западе, 15-летний Гражданин из Красноярска 
Матвей Цивинюк. Его протест против агитплакатов "партии власти" на стенах школы и 
последующее давление на подростка со стороны местных чиновников и "единороссов" 
вызвал широкий отклик по всей стране. Так, глава московской хельсинской группы Людмила 
Алексеева призвала запретить агитацию в школах, а некоторые журналисты на Западе и 
вовсе назвали Матвея "политической сенсацией" России. 

Другой скандал разгорелся непосредственно вокруг главных действующих лиц 
предвыборной гонки – политических партий и Центризбиркома. Московские плакаты ЦИКа 
были практически идентичны плакатам "Единой России". В Новосибирске лозунг "эсэров": "За 
Россию без жуликов и воров!" – признали агитацией против ЕР. На этом, однако, цензоры не 
остановились. Настоящим бичом оппозиции стали многочисленные решения ЦИК о запрете 
агитроликов ряда партий. Причем, по некоторым данным, решения о запрете принимал лично 
глава Центризбиркома Владимир Чуров, что вызвало негодование в самой комиссии. 

В Сибири под занавес месяца больше всех поразил губернатор Омской области Леонид 
Полежаев. Он заявил в эфире местного телеканала, что "неправильное голосование" омичей 
в 2000 году, когда они предпочли ставшему президентом Путину Геннадия Зюганова, привело 
к потере "нефтяных" налогов из бюджета региона. 

Другой сибирский регион – Иркутская область – также не прибавляет действующей власти 
оптимизма. Так, упорно проталкиваемый "Единой Россией" по всем городам региона (помимо 
Иркутска) институт сити-менеджмента, не предполагающий прямых выборов 
градоначальника, дал серьезную трещину: города раздумывают над возвращением к старой 
схеме с избранием мэра. 

В целом, считают эксперты, кардинальных перемен от грядущих выборов ждать не стоит. 
Вместе с тем, убеждены многие представители экспертного сообщества, маховик истории 
запущен и "партия власти" не в силах его остановить, а ведь она может пасть первой жертвой 
народной жажды преображения общества. 

Но не выборами едиными жила Сибирь в ноябре. Последний месяц зимы запомнился 
красноярцам и новокузнечанам экологической угрозой от ферросплавного производства. 
Жители городов и так с тяжелой экологической обстановкой отнюдь не рады новым 
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загрязняющим производствам. В Красноярске резонанс был, пожалуй, выше – люди выходили 
на улицы, собирали подписи. Итог пока весьма неоднозначный. На февраль назначены 
общественные слушания по этой проблеме. А вот глава Кемеровской области Аман Тулеев 
заявил, что марганцевое производство в Новокузнецке обязательно откроется. 

Вообще, тема нового освоения Сибири в ноябре обсуждалась не только в самих регионах 
округа, но и на федеральном уровне. Эксперты клуба "Валдай" предложили перенести 
столицу России в Сибирь и запустить процесс нового освоения восточных территорий РФ. 
Московский градостроитель Михаил Грудинин предложил в свою очередь проект южно-
сибирской конгломерации, которая могла бы стать новой платформой и для развития России 
в целом. 

Реалии, однако, пока таковы, что казна сибирских регионов не позволяет жителям 
макрорегиона рассчитывать на развитие. Для всех субъектов округа характерно одно: все они 
"социально ориентированы". В Сибири нет ни одного региона, где доля затрат на социальную 
сферу в 2012 году составит менее 50% бюджетных расходов. И обусловлено это, конечно, 
грядущими выборами и федеральным законодательством. 

Что ждет нас впереди? Думается, что ответ на этот вопрос сибиряки получат довольно 
скоро. Ну а портал "Сибинфо", как всегда, продолжает снабжать читателя оперативной 
информацией о главных событиях в Сибири, России и мире. 

ИА Сибинфо  
 
Краевой бюджет следующих трех лет будет напряженным и дефицитным  

На последней сессии Законодательного собрания Красноярского края депутаты приняли 
бюджет региона на 2012 год и плановый период 2013-2014 годов.  

Ко второму чтению депутаты рассмотрели около ста поправок, касающихся важных 
социально-экономических направлений деятельности региона: приобретение автобусов, 
завершение строительства школы и больницы в Эвенкийском районе, повышения заработной 
платы педагогам, финансирование строительства сельских дорог и модернизация сельских 
клубов. В результате доходы краевого бюджета в следующем году составят 119 958 573 тыс. 
рублей, расходы - 145 467 003,4 тыс. рублей, дефицит - более 25 миллиардов рублей. 

Доходы 2013 года - 126 149 608,4 тыс. рублей, 2014 года - 140 356 545 тыс. рублей. 
Расходы в 2013 году запланированы в сумме 143 143 137, 8 тыс.рублей, на 2014 - 152 011 
413,5 тыс. рублей. 

Одним из главных расходов бюджета станет индексация зарплаты работникам бюджетной 
сферы с 1 октября 2012 года. 

Первый заместитель председателя Законодательного собрания края Валерий Семенов, 
комментируя принятие бюджета, отметил, что в нем не предусмотрено сокращения 
социальных программ, кроме того в 2013-2014 годах дефицит планируется снизить, в том 
числе и за счет средств федерации и развития краевых адресных программ. 

"Бюджет достаточно непростой, была проделана колоссальная работа. И нам удалось 
выйти на качественный документ, который решит достаточно много социальных проблем и 
экономических вопросов, которые требую разрешения в Красноярском крае. Приняв поправки 
к бюджету, мы увеличили параметры его расходной части на 2,7 миллиарда рублей. Как 
пример, могу привести то, что на 450 миллионов рублей увеличено финансирование 
программы повышения эффективности деятельности органов местного самоуправления", - 
подчеркнул Семенов. 

ИА Пресс-Лайн 
 
6.  СМИ О РОССИИ   

 
Д.Медведев призвал россиян проголосовать 4 декабря на выборах в Госдуму. 

Президент РФ Дмитрий Медведев призвал россиян проголосовать 4 декабря 2011г. на 
выборах в Государственную думу. С соответствующим обращением, текст которого приводит 
пресс-служба Кремля, он выступил сегодня. 
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Д.Медведев напомнил, что в предвыборной кампании участвуют все 7 зарегистрированных 
политических партий нашей страны. "В соответствии с законодательством им были созданы 
необходимые условия для свободной и равной конкуренции, и у вас, надеюсь, была 
возможность оценить не только программы партий, но и их конкретные дела - ведь 
большинство из них имеют фракцию в нынешней Думе", - отметил он. 

"Выборы - одно из высших проявлений демократии. И ваше личное участие в них решит, 
каким будет наш новый российский парламент. Каждый совершеннолетний гражданин вправе 
прийти на избирательный участок и свободно проголосовать за ту политическую силу, 
которой доверяет", - подчеркнул президент. 

"Многие по-настоящему добрые, правильные, важные дела делаются людьми не по 
обязанности, а в силу чувства ответственности, по зову сердца, по моральным 
соображениям, исходя из понимания того, что никто, кроме нас самих, не сделает нашу жизнь 
лучше - никто, кроме нас", - сказал глава государства. 

Д.Медведев призвал "сделать важное и правильное дело" - прийти на выборы депутатов 
Государственной думы и решить, кто будет представлять граждан России в высшем органе 
законодательной власти. "Выбирая новую Думу, мы в значительной мере влияем на то, как 
будет работать в ближайшие годы федеральная власть в целом, будут ли реализованы все 
нужные меры по развитию экономики, социальной сферы, по дальнейшему росту зарплат и 
пенсий, по реформе образования и укреплению здоровья людей, меры по борьбе с 
коррупцией, преступностью; наконец, меры по защите страны от внешних угроз", - подчеркнул 
он. 

"Сколько вы потратите времени на то, чтобы прийти и проголосовать? Немного. Полчаса? 
Час? Но этот час определит, с каким парламентом страна проживет целых пять лет. Будет ли 
это депутатский корпус, который раздирают непримиримые противоречия, который не 
способен ничего решить, что, к сожалению, уже бывало в нашей истории, или мы получим 
дееспособный законодательный орган, где большинство составят ответственные политики, 
способные на практике помочь повышению качества жизни нашего народа, которые будут 
руководствоваться в своих действиях интересами избирателей - национальными 
интересами", - сказал глава государства. 

Д.Медведев подчеркнул, что одним из "неоспоримых достижений" последних десятилетий 
является прямое и свободное участие граждан страны в выборах. "В этот день в полной мере 
реализуется власть народа", - добавил он, выразив уверенность в том, что вместе удастся 
сделать Россию "по-настоящему современной, высокоразвитой и комфортной для жизни 
страной". 

"Поэтому сделайте 4 декабря правильный выбор. Проголосуйте за тех, кто, по вашему 
мнению, будет отстаивать ваши интересы, кто разбирается в экономике, имеет опыт 
преодоления кризисных ситуаций, кто способен защитить нашу Родину, сохранить ее для 
наших детей, кто хорошо понимает вас, кто говорит вам правду. Проголосуйте за тех, кому 
верите. Проголосуйте за будущее России!", - призвал президент. 

РБК 
 

Медведев безусловно возглавит правительство, если избиратели проголосуют за 
"Единую Россию" - Путин 

Премьер-министр РФ Владимир Путин заявил, что если избиратели проголосуют за 
"Единую Россию" и за него в качестве кандидата на пост президента России, то действующий 
глава государства Дмитрий Медведев возглавит новое правительство. 

В.Путин заявил на совместной с Д.Медведевым встрече со сторонниками, что если 
избиратели проголосуют за "Единую Россию" и доверят партии сформировать правительство, 
а также - за В.Путина в качестве кандидата в президенты РФ, тогда Дмитрий Медведев 
безусловно возглавит правительство. 

Говоря о модернизации, премьер-министр подчеркнул, что она должна коснуться не только 
одной области, а быть многопрофильной. "Модернизация это политика, которая должна 
изменить сознание общества, подходы ко всем направлениям нашей деятельности", - сказал 
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премьер. Он подчеркнул, что Д.Медведев в своей деятельности много внимания уделяет 
модернизации. 

/Финмаркет/ 
 

День выборов пройдет трезво. Погода будет хорошей, дороги - свободными, а еда - 
вкусной, пообещал глава ЦИК. И никакой водки 

Председатель Центральной избирательной комиссии России Владимир Чуров заявил, что 
на территории всех избирательных участков в день парламентских выборов 4 декабря будет 
действовать сухой закон. Он также анонсировал наличие буфетов на участках для 
голосования и поделился с избирателями собственным прогнозом погоды. 

Сегодня глава ЦИК представил общественности информационный центр, который будет 
освещать ход и результаты голосования на выборах в Государственную думу, передает РИА 
"Новости". Выступая на открытии центра, он сообщил, что в воскресенье в стране откроется 
почти сто тысяч избирательных участков. "Точную цифру избирательных участков мы сможем 
сказать позже, потому что сейчас еще есть возможность открывать избирательные участки в 
больницах, госпиталях, на судах, - пояснил Чуров. - Общее число избирательных участков, я 
думаю, может приблизиться к 97 тысячам". 

Проголосовать на выборах депутатов Госдумы смогут 110 миллионов избирателей, 
сообщил председатель Центризбиркома. Из них 108 миллионов зарегистрированы на 
территории РФ, остальные состоят на консульском учете за рубежом. Помимо обычных 
участков для голосования, в день выборов будет открыто немало именных участков, которые 
назовут в честь известных людей, объектов или исторических событий. 

"Ожидаем, что на именных участках явка будет выше, чем на соседних с ними. Это 
образцовые участки, лучше всего оборудованные", - заметил Чуров. И добавил, что сам 
намерен проголосовать на именном участке, которому присвоено имя Льва Толстого: "Я сам 
взял открепительное удостоверение. Голосовать буду в Тульской области". 

По словам Владимира Чурова, массовой явке на выборах должна способствовать хорошая 
погода и свободные дороги. Это обещание идет вразрез с прогнозом Гидрометцентра о том, 
что в день выборов погода в европейской части России будет теплой, но пасмурной. Но, хотя 
повлиять на климат вряд ли в силах членов избирательных комиссий, глава ЦИК пообещал 
сделать все возможное для того, чтобы его прогнозы сбылись. 

"Самое главное, о чем я вас прошу, - не забудьте прийти 4 декабря и проголосовать. А мы 
сделаем все возможное, чтобы и погода была хорошей, и дорога на избирательный участок 
была легкой", - заявил Чуров. 

Председатель Центризбиркома присовокупил к этому, что избирателей будут встречать на 
участках "тепло и приветливо", а участки по "старой русской традиции" оборудуют буфетами 
"со всякими вкусными вещами". Правда, разносолы будут без градуса. "Не очень умные люди 
вбросили информацию, что якобы на избирательных участках будут поить водкой. Водкой 
поить не будут - сухой закон", - предупредил Чуров. 

Ранее в ряде СМИ появилась информация, что избиркомам якобы поручили 
нейтрализовать активность наблюдателей и представителей СМИ с помощью ряда "особых" 
мер. В частности, мифическая инструкция предлагала установить на участках для 
голосования мощное освещение, мешающее фото- и видеосъемке, а также устроить банкет 
со спиртными напитками. "После появления этой фальшивой инструкции наблюдателям на 
избирательных участках не только водки - стакана воды не подадут, опасаясь провокаций", - 
отметил глава ЦИК. 

Чуров напомнил, что в настоящее время полным ходом идет досрочное голосование на 
выборах в Думу. Однако результаты досрочного волеизъявления граждан появятся только 
после того, как проголосуют все россияне, то есть после 21:00 мск 4 декабря, когда закроются 
все избирательные участки и начнется предварительный подсчет голосов. 

Эти думские выборы станут последними, когда парламентская предвыборная кампания 
совмещена с президентской, отметил председатель Центральной избирательной комиссии 
РФ. "В этом году у нас еще не завершились выборы в Госдуму, а уже началась кампания по 
выборам президента России... Мы работаем на два фронта сразу", - посетовал Чуров. И 
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уточнил, что седьмой созыв Государственной думы будет избран в 2016 г., а следующие 
президентские выборы состоятся в 2018 году 

«Утро» 
 

Титульные и нетитульные зарплаты. Зарплата русского населения в России, как правило, 
ниже, чем у представителей других национальностей 

Зарплата русского населения в России, как правило, ниже, чем у представителей других 
национальностей. В регионах с преобладающим русским населением их зарплата в среднем 
на 18% ниже, чем у татар, украинцев, армян и других меньшинств. Во многих национальных 
республиках – таких как Татарстан или Кабардино-Балкария – заработки русских также ниже, 
чем у представителей титульной нации. Редкие исключения можно обнаружить лишь в 
нескольких регионах – Коми, Удмуртии или Чувашии.  

Такие данные вчера опубликованы Лабораторией исследований рынка труда Высшей 
школы экономики (ВШЭ). Специалисты не подвергают сомнению данные статистики и 
опросов, которые были проведены в 32 регионах страны, но жарко спорят о причинах 
«зарплатной дискриминации» русских.  

«В регионах, где преобладает русское население, разрыв в зарплате значим, и русское 
население зарабатывает в среднем на 18% меньше представителей национальных 
меньшинств», – заявляет автор исследования «Межнациональные различия в оплате труда в 
России» доцент кафедры статистических методов ВШЭ Лилия Родионова. В ее работе 
использовались данные Российского мониторинга экономического положения и здоровья 
населения (РМЭЗ) ВШЭ за 2000–2009 годы. Согласно полученным результатам, 
дифференциация в заработной плате представителей титульных и нетитульных наций в 
России различается в зависимости от региона проживания. Во многих национальных 
республиках представители титульной нации получают в среднем на 12–13% меньше – 
отмечается в докладе. Но из этого правила есть и исключения. «В Чувашии, Коми и Удмуртии 
представители титульных наций зарабатывают в среднем меньше на 53%, чем 
представители нетитульных наций», – пишет Родионова. А в Татарстане и Кабардино-
Балкарии представители титульных наций – напротив – зарабатывают в среднем на 13% 
больше, чем представители нетитульных наций. Авторы исследования попытались найти 
причины «зарплатной дискриминации», которые можно было бы объективно подтвердить 
математическими методами. Однако особых успехов здесь пока не достигнуто: проверенные 
авторами гипотезы об уровне образования или условиях проживания могли объяснить лишь 
около половины наблюдаемых различий.  

Накануне публикации данных о причинах «зарплатной дискриминации» русских методы 
исследования Родионовой вызвали бурную дискуссию в ВШЭ. Старший научный сотрудник 
Центра трудовых исследований ВШЭ Анна Лукьянова, которая выступила в роли оппонента, 
подтвердила, что доклад достоин публикации, хотя и необходимы новые углубленные 
исследования. Одна из главных претензий касается недостатков в использованных 
математических методиках.  

Готова критиковать новое исследование и директор региональной программы 
Независимого института социальной политики (НИСП) Наталья Зубаревич. «Этническая 
представленность недостаточно достоверна, как и сама выборка, – говорит аналитик. – 
Зарплата в регионах зависит от отраслевой структуры занятости, которая, судя по всему, не 
была должным образом изучена. Например, в Коми сельское население – это и есть 
титульная нация – коми, тогда как русские работают в основном в городах, отсюда и разрыв в 
зарплатах в пользу русских». Вывод Зубаревич категоричен – результаты исследования 
некорректны, выборка, по которой оно делалось, недостаточна для каких-либо выводов, и в 
ней нужен более детальный учет структуры занятости.  

В свою очередь, аналитик агентства «Инвесткафе» Антон Сафонов согласен, что скорее 
всего различия действительно есть, но их нельзя объяснить целенаправленным ущемлением 
титульной нации. «На мой взгляд, это статистическая разница, и глубинные причины здесь 
найти непросто», – отмечает он. «Необходимо сравнивать не средние показатели, а зарплаты 
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с разбивкой по отраслям и конкретным профессиям, иначе сравнение будет некорректно», – 
пояснил Сафонов.  

«Независимая газета» 
 

 
Путин выступил с почти леворадикальной социалистической программой 

Понятно, что речь Владимира Путина 27 ноября на съезде «Единой России» была 
изложением его программных тезисов как кандидата в президенты России. И понятно, что 
судить о том, что и как будет достигнуто из обозначенных им целей, можно будет только 
тогда, когда предлагаемый им новый курс начнет реализовываться. 

 Однако если оценивать сами посылы и приоритеты, прозвучавшие в речи премьера, 
явно просматриваются три не просто даже стратегические, но принципиальные установочные 
начала. Они не были упомянуты в контексте привычной терминологии, но содержательно 
оказались центральными пунктами выступления Путина. 

По сути, его речь носила левый, почти радикально – в смысле поставленных задач – 
левый характер. 

Первый отличающий ее принципиальный момент – демократизм, установка на то, что 
власть должна выражать и защищать интересы большинства (собственно, Путин даже сказал 
о подавляющем большинстве) и опираться на это большинство. При этом, по мысли 
премьера, власть должна быть прозрачна для этого большинства и находиться под его 
контролем. А граждане, в свою очередь, должны иметь возможность на разных уровнях 
принимать участие в работе этой власти. 

Это особенно интересно на фоне тех обвинений, которые обычно выдвигают в адрес 
нынешней политической системы ее имитирующие приверженность идеям либерализма 
оппоненты. Их упреки как раз относятся к тому, что они называют нарушениями демократии 
со стороны нынешней власти. Конечно, эти упреки выдвигать можно, и о несовершенстве 
нынешней политической системы говорил и сам Путин. Но дело в том, что, говоря о 
демократии, либеральные оппоненты власти меньше всего имеют в виду соблюдение воли 
народа и интересов большинства. С одной стороны, либералы в последние годы прямо 
заявляют, что, по их убеждению, демократия – это не соблюдение интересов и воли 
большинства, а защита интересов и прав меньшинства. Т. е., во всяком случае, публично они 
присягают меньшинству, а Путин – большинству. 

С другой стороны, мы все хорошо помним, что именно в то время, когда представители 
либерального лагеря были во власти, они и на практике не только игнорировали интересы 
большинства, но и прямо их попирали. Именно они в свое время дезорганизовывали 
политическую и экономическую ситуацию в СССР и поддерживали наиболее деструктивные 
силы в обществе, попирая интересы большинства. Именно их власть, игнорируя выраженную 
на Всесоюзном референдуме о сохранении СССР 17 марта 1991 года волю большинства, 
пошла на демонтаж Союзного государства. Именно они в 90-е годы проводили приватизации 
и либерализацию цен, грабя тем самым большинство населения. Именно их власть 
проводила экономическую политику, уничтожавшую промышленность страны, и тем самым 
лишала работы большинство граждан. Именно они расстреливали парламент России в 1993 
году, избранный большинством населения, когда увидели, что большинство депутатов – 
против них. Именно их власть организовала дефолт и девальвацию 1998 года и еще раз 
нанесла удар по экономическим интересам большинства. И именно они, увидев в 2000-е 
годы, что их не поддерживает не только большинство, но и даже сколько-нибудь значимое 
меньшинство, стали один за другим призывать страны – конкуренты России вмешаться в ее 
внутренние дела, оказать давление на ее нынешнюю власть и в результате помочь им, 
либералам, вернуть себе господство над страной. 

Они прямо призывают к попранию интересов большинства и подавлению его воли. 
Путин, судя по его речи, призывает к опоре на интересы этого большинства и служению его 
интересам. 
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Второй принципиальный момент речи премьера – ее, как ни странно это может 
показаться, социалистический характер. Причем даже не социал-демократический, а именно 
социалистический. 
  Путин поставил вопрос о крайней дифференциации современного российского 
общества и о необходимости устранения такого положения вещей. Причем дело здесь даже 
не только в самом по себе призыве к справедливости (каждое общество имеет свои 
представления о справедливости): дело скорее в том, что Путин предложил так организовать 
социальные отношения, чтобы главным мерилом успеха человека, главным «социальным 
лифтом» стали его, человека, образование, способности, труд и профессионализм. Т. е., по 
сути, премьер переформулировал старый принцип социализма «От каждого – по 
способностям, каждому – по труду», а не по богатству, происхождению или связям. 

Правда, среди сфер, в которых этот принцип должен стать мерилом успеха человека, 
Путин упомянул и бизнес. Но бизнес как таковой подчиняется другому мерилу – «по 
капиталу». Бизнес, в котором главным подходом становится принцип «по труду», – это уже 
нечто иное, чем классический бизнес капиталистического общества. 

Более того, говоря о том, что развитие государства должно происходить не за счет 
человека, а во имя человека, и что главным становится именно развитие человека, 
повышение качества человеческого потенциала, Путин одновременно воспроизвел в иной 
терминологии два основополагающих коммунистических тезиса: «Свободное развитие 
каждого есть условие свободного развития всех» и «Создание условий для всестороннего и 
гармоничного развития человеческой личности». 

Правда, при этом он отметил, что достижение этой цели должно происходить не 
революционным, а эволюционным путем. Время покажет, насколько это возможно в 
принципе. 

Но, даже озвучивая тезис об эволюционности, Путин одновременно сформулировал 
задачу прорыва, т. е. прорывного, революционного развития. Признав в своем выступлении, 
что то, что удалось ему сделать до сих пор, – это только платформа, фундамент для 
будущего здания, и говоря о том, что настал момент перехода к строительству самого здания 
нового общества, премьер поставил вопрос о качественном изменении политики и процесса 
созидания, что, кстати, тоже есть деятельностная революция. 

Охарактеризовав новое общество как основанное на новой экономике («это должна 
быть экономика передовой индустрии и прорывных технологий, устойчивая к конъюнктурным 
перепадам, с центрами роста по всей территории страны, с опорой на мощную 
инфраструктуру»), Путин, по сути, поставил задачу экономической, социальной и 
производственной революции в стране. Что, собственно, и составляет третий 
принципиальный момент его заявленной позиции – ее прогрессистский и прорывной характер. 

И вновь Путин поставил вопрос о реинтеграции постсоветского пространства. И ни 
слова не сказал о рынке. 

Если переложить его выступление и его программу в традиционную терминологию, она 
будет сводиться к трем понятиям: «демократия», «социализм», «прогресс». 

Только, думается, для того, чтобы все это реализовать, Путину еще нужно сделать 
следующее: 

– распустить «Единую Россию», потому что в силу составляющего ее бюрократического 
материала она в принципе ни к чему не способна, кроме бюрократической деятельности; 

– провести национализацию как минимум крупной промышленности, ТЭК, банковской 
сферы и электроэнергетики, потому что обозначенные Путиным цели есть цели 
долгосрочного проекта, а его реализация возможна лишь в том случае, если все 
вышеперечисленные сферы промышленности будут действовать не под влиянием 
конъюнктурных мотивов, а будучи жестко подчиненными потребностям этого проекта; 

– осуществить выход за пределы рыночной организации производства, в той или иной 
форме осуществив переход к ее пострыночной организации, потому что рынок с 
неизбежностью ориентирует и мотивирует деятельность субъектов экономики на 
краткосрочные цели, а поставленные задачи требуют мотивации, ориентированной на 
стратегические задачи, как правило, не дающие экономической отдачи краткосрочного типа; 
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– принять решения о переориентации экономики с внешнего на внутренний рынок, о 
создании экономики, защищенной от перипетий мировой экономической конъюнктуры. 
 Сможет ли Путин это сделать, и если сможет, то как? Это и есть вопрос будущего развития 
России и его собственной политической судьбы. 

 KMnews 
 

7. РАЗНОЕ   
 
Бег с партийными препятствиями. Политологи объяснили, как разные партии провели 
свои предвыборные кампании      

Думская избирательная кампания подходит к концу: в субботу будет объявлен «день 
тишины», когда запрещена любая агитация. К началу голосования участники выборов 
подошли, имея за плечами и ошибки, и сокрушительные провалы, и даже победы. Хуже всех 
кампанию провели партии, от которых этого еще летом мало кто ожидал. 

В воскресенье граждане страны в шестой раз в истории новой России будут выбирать 
депутатов Государственной думы. Все семь политических партий, допущенных Минюстом до 
участия в избирательной кампании, исполнили все предписанные процедуры: выдвинули 
кандидатов, встречались с избирателями, занимались агитацией. 

Содержание этих процедур, впрочем, разнилось довольно существенно. На всю 
кампанию набралось лишь три события федерального уровня, не заметить которые было 
невозможно: речь идет о скоропостижном уходе из «Правого дела» бизнесмена Михаила 
Прохорова и двухчастном съезде «ЕР», который сначала дал ответ на главный политический 
вопрос сезона, а затем предоставил Владимиру Путину, кандидату в президенты от партии 
власти, трибуну для программного выступления об обустройстве послевыборной жизни. 

Все остальные предвыборные события – от громкого скандала с «фуражкой Канариса» 
до прекрасного шоу Ивана Охлобыстина, который так и не добился благословения РПЦ на 
политическую карьеру, – были лишь приправой к основному блюду, которое в итоге оказалось 
сильно пересушенным. 

«Справедливая Россия» и КПРФ 
Две главные левые партии провели кампанию ровно, без срывов и неожиданностей. И 

коммунисты, и справедливороссы основной упор сделали на востребованную тему 
социальной справедливости, но так и не смогли извлечь из нее внятных дивидендов. 
«Справедливая Россия», в отличие от КПРФ, часто металась от совсем уж «несистемной» 
оппозиционности к умеренному противостоянию власти, чем явно вгоняла собственных 
активистов в ступор. Одним из самых показательных примеров подобной неадекватности 
стала критика федеральным руководством партии депутата Антона Белякова, попросившего 
прокуратуру проверить деятельность ассоциации «ГОЛОС». Сергей Миронов и Геннадий 
Гудков, оправдываясь перед пользователями Сети, зачем-то стали унижать своего же 
однопартийца. Помешали справедливороссам и скандалы с главой штаба  Олегом Михеевым 
(газета ВЗГЛЯД подробно рассказывала об этих историях). 

По словам директора Международного института политической экспертизы Евгения 
Минченко, «и коммунисты, и эсеры обязательную программу откатали, но обе партии 
продвигали не столько своих лидеров, сколько пытались перехватить общепротестный тренд. 
То есть борьба шла за то, кто более протестный. И в этом смысле у «Справедливой России» 
получились хорошие, жесткие агитационные ролики, сделанные под конкретную задачу, а вот 
агитация КПРФ бывала и покреативней: коммунисты явно поленились». 

Кроме того, Минченко полагает, что скандалы с Михеевым актуальны скорее для 
Волгоградской области, а не для всей страны. 

Эксперт объяснил, что «Справедливой России» удалось провести удачные кампании на 
северо-западе и в Свердловской области, а вот КПРФ «очень сильно ослабили 
организационные перетряски – в той же Свердловской области и Красноярском крае зачем-то 
поменяли лидеров: вместо популярных партийцев пришли люди с неоднозначной 
репутацией». 

«Яблоко» и «Правое дело» 
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После того как партию «Правое дело», собранную из осколков системных либеральных 
сил, возглавил миллиардер Михаил Прохоров, мало кому известная политическая сила в 
одночасье стала одним из главных претендентов на статус главной неожиданности этих 
выборов. Не получилось, впрочем, ничего: Прохоров был изгнан из партии ее аппаратчиками, 
а пришедший на его место Андрей Дунаев оказался не способен мобилизовать растерянных 
соратников. Ситуация с «Правым делом» дала уникальный шанс «Яблоку», главным лицом 
которого снова стал Григорий Явлинский: партия резко активизировалась и, провалив старт 
кампании, к ее финишу подошла в очень хорошем состоянии. 

Эксперт Центра политической конъюнктуры Павел Салин полагает, что «скандал с 
Прохоровым очень сильно дискредитировал «Правое дело» в глазах потенциальных 
избирателей». 

«Если бы бизнесмен ушел по-тихому, – рассказал Салин, – все могло бы пойти иначе. 
Теперь «Правое дело» существует технически, как «Патриоты России», и я не вижу, что 
может здесь измениться. А вот «Яблоко» удачно встроилось в кампанию, потому что 
активность Прохорова разогрела либеральный электорат, а Явлинский вернулся в политику 
вовремя». 

«Возвращение Явлинского сыграло «Яблоку» только в плюс, потому что для своих 
избирателей он – вождь, не такой, как Жириновский, конечно, но тем не менее. А восприятие 
лидера иррационально: ему много простительно. Часть электората «Яблока» – это люди, 
которые любят и всегда любили лично Явлинского. Сергей Митрохин, конечно, фигура не того 
уровня». 

ЛДПР и «Патриоты России» 
ЛДПР начинала кампанию с попыток снова поднять на щит национализм, но, во-

первых, сотрудничество националистических организаций и партии Жириновского откровенно 
не удалось, а во-вторых, жесткая реакция тандема на саму возможность раскручивания темы 
предопределила всю стратегию либерал-демократов. В этой сложной и внутренне очень 
драматичной и опасной для партии ситуации Владимир Вольфович снова брал харизмой, 
брутальностью и неповторимостью образа, оказавшись на голову выше всех оппозиционных 
лидеров. Что же касается «Патриотов России», то о них опрошенным газетой ВЗГЛЯД 
экспертам сказать было совершенно нечего: партия технически отработала все положенные 
процедуры, но назвать это «ведением избирательной кампании» язык не поворачивается. 

Политолог Павел Данилин объяснил успех Жириновского тем, что ЛДПР оказалась 
одной из немногих партий, не пытавшихся отнять голоса у «Единой России». «Жириновский 
привлек на свою сторону часть системных националистов, в том числе и на Кавказе. Вся его 
кампания была образцовой по максимальной мобилизации электората, и лидер ЛДПР 
отработал на 10 баллов, с одной стороны, драйвово, с другой – эффективно. Главное, что 
ему удалось имиджево удачно выступить на дебатах: Жириновский до сих пор очень удачно 
распоряжается своим медийным образом». 

«Единая Россия» 
«ЕР» провела очень насыщенную и довольно сложную кампанию, в которой партии 

пришлось бороться сразу на нескольких фронтах. Впрочем, обошлось без метаний: даже 
Дмитрий Медведев, вставший во главе партийного списка, не повлиял на риторику «Единой 
России», а сам перенял ее, выступив на съезде «ЕР» с совершенно канонических позиций 
«партии реальных дел». Единороссам удалось главное: не допустить влияния региональных 
скандалов и медийных сетевых атак на ход федеральной кампании. 

Редактор отдела политики Liberty.ru Вячеслав Данилов полагает, что «Единая Россия» 
вела четко выраженную триумфальную кампанию «и большинство успехов и неудач кампании 
продиктовано ее структурой и идеологией». 

«Изнутри такого типа кампании трудно встраивать блок контрпропаганды ввиду 
банального отсутствия образа врага в триумфальных кампаниях, – объяснил Данилов. – Враг 
повержен, цели достигнуты, а впереди открываются новые горизонты. Будущее за нами! 
Новые враги и новые трудности – впереди, но залогом новых побед является подготовленная 
в результате прежних успехов база. На ее основе – вместе победим!» 
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Главной проблемой кампании эксперт назвал появление новых средств и методов 
коммуникации, которые все без исключения партии пока только осваивают. «Подвергаются 
эрозии старые системы коммуникации – телевидение работает вхолостую, существующее 
политическое радио полностью захвачено врагами Путина и «Единой России». Пресса если 
не критична, то политически нейтральна, а если лояльна – то условно, с фигою в кармане. 
Новые медиа партия, несмотря на все усилия узкой группы пропагандистов, не смогла 
сделать проводником своей агитации. А в то же самое время удельный вес интернет-
пользователей в стране вырос за последний электоральный цикл чуть ли не в два раза. Все, 
что осталось у партии, – это ее разветвленная сеть агитаторов, свои рычаги пропаганды 
непосредственно от человека к человеку. Но и здесь людям оказывается все труднее 
работать под давлением контрпропаганды врагов «Единой России», – заявил Данилов. 

«Пропаганда в пользу «Единой России» сегодня сродни бегу с препятствиями, причем 
каждое новое препятствие оказывается выше прежнего. В таких чудовищно неблагоприятных 
условиях партии удалось донести свой месседж избирателю. И это – несомненная удача», – 
уверен эксперт 

«Взгляд» 
 
8. Курс валют 

                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  02.12.2011 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

30, 8466 ▼ 0, 55 

EUR 
 

41, 5068 ▼ 0, 25 

 
9. Прогноз погоды 

   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   
 

 


